

En la capital. 450 ptas. trimestre... En la provincia. 300 ptas. trimestre... En el extranjero. 500 ptas. trimestre...

LA LUCHA

En la 1.ª página una página de línea. En la 2.ª, 3.ª y 4.ª los suscritores... En la 5.ª los anuncios... En la 6.ª los avisos... En la 7.ª los correos... En la 8.ª los telegramas... En la 9.ª los telegrafos... En la 10.ª los telegrafos...

AÑO XXIII. Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos. Gerona, domingo 5 de Febrero de 1893. NÚMEROS SUELTOS N.º 4.900 25 céntimos.

Desde Madrid.

1.º Febrero de 1893. La enfermedad del rey, que hasta ahora no vestía gravedad, y por cuya razón no nos habíamos nosotros ocupado de ella, ha adquirido un tono más subido al amanecer de ayer, habiendo enverido á última hora de la tarde los facultativos de la Real Cámara en que S. M. padecía una fiebre de carácter catarral, que se conoce con el nombre de escarlatina; pero que aludadamente no reviste gravedad, esperando que ha de ser pronto el restablecimiento.

No sabemos por qué causas, aunque algunas habrá, los republicanos se han visto precisados á aplazar el meeting anunciado para mañana, al día once de Febrero, aniversario de la proclamación de la república.

Si el señor Ministro de la Gobernación se había totalmente restablecido, la última hora de la tarde hoy se celebrará Consejo de ministros. El semanal, que todos los jueves se celebra bajo la presidencia de la Reina, se aplazará para el viernes á causa de la festividad del día.

Al primero, se dice que llevará el señor Cervera la reforma del cuerpo jurídico de la Armada, rebajando la categoría de los Auditores generales de la Armada, y otras modificaciones que determinaran algunas economías.

También el general López Domínguez piensa someter á la aprobación de sus compañeros una combinación de ascensos de oficiales generales y unos decretos introduciendo varias reformas en el arma de artillería.

Y ya que de reformas hablamos, indicamos la que el señor Gamazo puso ayer á la firma de la Reina, reorganizando la Administración provincial de su departamento: por ella se rebaja la categoría de algunas delegaciones, suprimiendo los secretarios de todas; desaparecen las Administraciones de Contribuciones é Impuestos y Propiedades, dejándolas reducidas á Secciones ó Negociados de las delegaciones; y se suprimen también los negociados de contabilidad en las administraciones, pasando este servicio á las intervenciones provinciales: escusado es decir que todas estas reformas producirán el contingente de economías y cesantías necesarias.

Abrese pasada idea de oponer en algunas grandes capitales una unión electoral monárquica, á la de concentración republicana; y al efecto, en Madrid, Barcelona, Sevilla, Málaga, Valencia y alguna otra capital, es posible que figuren en las candidaturas liberales y conservadores.

Según ayer se ha afirmado, parece que se ha tratado en principio esta cuestión entre los jefes de los partidos monárquicos y de ello también se dice que hablaron los Sres. Cánovas y Romero.

Los autonomistas de Puerto Rico, han acordado de un modo definitivo el retraimiento absoluto en las próximas elecciones.

Los cubanos del mismo partido, han acordado asistir á la lucha con decisión.

El Sr. Sagasta va recibiendo las adhesiones parciales de los senadores y ex-diputados que componían el grupo del señor Martos. Ayer le ha visitado con tal objeto el Sr. Chulvi.

Cubanos, y en prueba de ello y de que el Gobierno lo ha mirado del mismo modo, diremos que hace pocos días se ordenó el alistamiento de un crucero y un transporte para marchar á aquella isla. Hoy parece que los ánimos se han calmado.

En Barcelona, con motivo del conflicto estudiantil de que dimos cuenta, se han estrechado las distancias entre nocedalistas y carlistas, acordando oponer una alianza ofensiva y defensiva á los trabajos de los estudiantes liberales.

Entre éstos se agita la idea de convocar una serie de meetings, hasta celebrar uno sin ser molestados por aquéllos, proponiéndose, caso de que los católicos los hostilicen, provocar escándalos los domingos en todas las iglesias.

De V. afecto. S. S. q. b. s. m. El Corresponsal.

Madrid 2 Febrero de 1893. Una espantosa catástrofe ha ocurrido en Zante, isla aunque no muy extensa, que cuenta más de 40.000 habitantes, y situada en las inmediaciones de Grecia, á la cual pertenece.

El lunes al amanecer, cuando todos dormían confiados por que habían cesado las oscilaciones que en la tarde anterior se sintieron, violentas sacudidas, oscilantes y repetidas con inusitada rapidez, destruyeron en pocos segundos aldeas y ciudades enteras, sepultando entre las enormes grietas abiertas y entre las hacinadas ruinas, inmensa multitud de víctimas humanas. Renunciamos á exponer el cuadro de desolación horrible y de escenas colorosas que siguieron á semejante fenómeno, por que no hay palabras capaces de imprimir el tono cruel y sangriento que aquel revistió.

El número de heridos es inmenso, no pudiéndose apreciar, como tampoco el de los muertos, por que el terror no ha desaparecido de los espíritus, y por lo mismo no han podido ejecutarse los necesarios trabajos inquisitivos y de comprobación.

La enfermedad del Rey siguió su curso natural, y reunidos ayer á las siete los médicos de la real facultad, declararon relativamente satisfactorio el estado del enfermo, por que la erupción escarlatinosa ha brotado en abundancia.

Los republicanos han conseguido ponerse de acuerdo, y por fin celebrarán el meeting de coalición el día 4 del corriente.

Ayer celebró el Ateneo la velada anunciada en honor de Zorrilla, pronunciando un elocuentísimo discurso el señor Moret, que presidía, y leyendo poesías del inmortal vate los Sres. Valera, Menéndez Pelayo, Palacio (D. Manuel), Campillo, Palau, Echegaray, Fernández Shaw y Ferrarí.

Los ministros no se reúnen, en espera del restablecimiento del de Gobernación, con quien, si autoriza hoy su médico la salida á la calle, tendrá lugar aquella. Dudamos que sea así, porque anoche no se encontraba en estado muy satisfactorio.

Las reformas de Hacienda que ayer detallamos, no son las que el Ministro tiene ultimadas, si existen, pero se asegura que son de otra índole y que se conocerán en el próximo Consejo.

El disgusto de los comités fascionistas de Madrid continúa en el mismo estado, habiéndose negado á retirar sus dimisiones algunos de los presidentes, entre los cuales figuran los Sres. Canalejas, Arroyo (D. Enrique), Olmedo y Presilla.

El Diario Oficial del Ministerio de la

Guerra publica una circular llamando al servicio activo de las Armas, 41.000 hombres de los sorteados en las zonas de reclutamiento.

En una conferencia celebrada ayer entre el marqués de la Vega de Armijo y el embajador de Alemania, éste entregó al primero las bases para negociar un tratado de Comercio, que el de Estado enviará para su estudio, á la Comisión correspondiente.

Hablase de que el acorazado Pelayo se está alistando en Cádiz, para salir con destino á cierta comisión.

El Ministro de Hacienda se halla decidido á que la discusión en Consejo de Ministros de los presupuestos parciales, comience desde el día 15 del actual.

El Sr. Romero Robledo ha llegado muy animoso y batallador. Ayer estuvo en el Círculo conservador animando á sus amigos para la contienda electoral, y tanto dicho señor como sus más caracterizados amigos, ingresarán como socios del expresado Círculo.

Los escándalos italianos toman cada vez más cuerpo.

Ha sido acusado ante la Cámara el diputado Sr. Cerbi, por haber defendido en el Parlamento los intereses del Banco Romano. El viernes se discutirá si ha de ser ó no procesado.

El interventor que fué del Banco Asociación Comercial, ha sido detenido, por que se le acusa de sustracciones fraudulentas. También se dictó auto de prisión contra el director de dicho Establecimiento, cuyo pasivo es de dos millones de liras.

Así mismo ha sido decretada la prisión del director y cajero del Banco popular Caltanissetta, logrando evadirse el primero.

Un incendio ha destruido en Roma, una hermosa sinagoga.

De V. afmo: amigo q. b. s. m. El Corresponsal.

Crónicas momentáneas.

Doña Juana Pacheco.—Una leyenda auténtica.—La niña de mármol.—Galatea y Pigmalión.—Un monumento en papel.

Doña Juana Pacheco.— Hé ahí un tratamiento, un nombre y un apellido que forman una trinidad verdaderamente inconfundible.

Nada más castellano; nada más español; nada más de casta y raza.

Un colorista ó un impresionista de los que ahora se usan, diría «al llegar esta ocasión» que ese tratamiento, ese nombre y ese apellido evocan recuerdos de rezos y de cuchilladas, de asaltos de comuneros en tiempo de Padilla ó de intrigas cortesanas en los días de Felipe II, de aventuras en el Campillo de Valladolid ó de encuentros en el Zaeatín de Granada, de ejemplares sacrificios en el seno del hogar ó de heroicas arrogancias ante el hierro y el fuego.

Dejando á un lado estas enumeraciones de receta, diré sencillamente que al escribir estas palabras Doña Juana Pacheco, pareceme escribir el título de una leyenda de Zorrilla.

Y con efecto, de Zorrilla es la leyenda! Del mismísimo Zorrilla, si señor.

Del autor de Margarita la tornera, El capitán Montoya y A. buen juez, mejor testigo; del padre de Gabriel de Espinosa, Don Juan Tenorio y el capitán Blas Perez; del cantor de la huri, la monja y la matrona castellana; del propio Zorrilla, en suma, que viste y calza... á avarientos é insaciables editores.

El gran poeta español no se contentaba con versificar en el mundo de los sueños ó en el de las cuartillas.

También en la vida real buscaba consonantes.

Allá por el año 1869 (52 contaba ya Zorrilla) hallábase el poeta en Barcelona. Se estrenó en el teatro Principal una pieza de circunstancias, que proporcionó á su autor, D. Luis Pacheco, grandes aplausos. D. José asistió al estreno «de telón adentro»; felicitó al autor después de la ovación pública; platicó y simpatizó con él en el mismo escenario, y entre plácemes y coloquios, se permitió echar una ojeada hacia la sala por el clásico y censabido agujero del telón.

—¡Caramba!—dijo de pronto; y si no dijo ¡caramba! los sucesores de Cido Hamete Benengeli cuidarán de poner en claro la interjección con que significó su sorpresa nuestro Zorrilla inolvidable.

Lo que se sabe de cierto es que el curioso del agujero (si se me permite tanta familiaridad) preguntó de pronto al autor novel con quien acababa de trabar conocimiento:

—¿Quién es aquella rubia que hay en aquel palco?

Miró el interpelado por el agujero, y respondió:

—Es mi hermana.

—¿Me hace V. el honor de presentarme á ella?

—Con mucho gusto.

Poco tiempo después, aquella rubia á quien el ilustre poeta duplicaba la edad con creces y sobras, y á quien no podía ofrecer el autor de los Cantos del Trocador más tesoros que el de su lira y el de su bondad, se llamaba la señora de Zorrilla.

En Madrid, donde había vivido antes que en Barcelona; era tan admirada y respetada por los adoradores de niñas lindas y honestas, que todos ellos le daban el sobrenombre de la niña de mármol.

Llamábanla así, no sólo por la clásica y escultural perfección de su figura, sino también por la marmórea y fría impassibilidad con que veía, sin apartarse nunca de la más pulvra y esquisita educación, los tributos y homenajes de sus «fieles».

—¡Oh estatua admirable!—decían éstos al rendirle culto;—¿quién te ablanda? ¿quién te dará la vida?

La niña de mármol dejó de serlo en cuanto el poeta vió, soñó y suplicó.

Zorrilla fué el Pigmalión de aquella Galatea. Y la hermosa cuanto honesta joven que no se había dejado deslumbrar por los fuegos (fátuos casi siempre) de la ardorosa juventud, ni por los resplandores (casi siempre engañosos) de las codiciadas riquezas, creyó en la luz pura, inefable y misteriosa de la santa poesía.

No juraría en vano quien jurase que en estos 24 últimos años de la vida de Zorrilla, las alegrías más verdaderas, los estímulos más nobles y los consuelos más elevados que han hecho revaderas sus vicisitudes al cantor de España, débense al amor, á la virtud y á la bondad de esta dama ejemplarísima y españolísima, á quien no ha cantado su poeta y su marido, porque como marido y como poeta tuvo un honrado pudor que no han tenido otros príncipes del arte.

Muerto Pigmalión, Galatea vuelve á convertirse en estatua.

Esta metáfora es harto comprensible para todo el que haya leído cierta carta de Zorrilla, entre las publicadas poco há, donde el poeta espresa con mucho dolor y mucha claridad los temores que le inspiraba el estado en que su esposa tenía la vista.

Si á aquellos trágicos temores se agrega hoy la triste realidad de esa encihera irrisoria de los cincuenta duros, que ha

dado la vuelta ya por toda la prensa, y si á todo esto resulta que aun «no hemos quedado en nada práctico» (como dicen los oradores al por menor), y ni el difunto tiene seguro el mausoleo, ni la viuda tiene asegurada su subsistencia, ni se dispone otra cosa más que exequias, ¿podrá tolerar la España de la inteligencia y del sentimiento, la que aun tiene dos dedos de meollo y dos sacudidas en el corazón, que la leyenda auténtica, personal y efectiva de nuestro gran poeta no tenga más epílogo que este espantoso epílogo de la desolación y la escasez?

Entre tanto las obras del poeta «dan dinero», ni más ni menos que si fuesen cajas de préstamos ó destinos en Cuba.

En plena Puerta del Sol, «sin ir más lejos», se oye este pregón á cualquier hora del día:

—¡A real, á real! *De Múrcia al cielo*, poema de D. José Zorrilla!

Un distinguido redactor de *El Heraldo de Madrid*, Calixto Ballesteros, supone que yo podría contestar á estas preguntas que aquel espectáculo le inspira:

—¿Es una profanación vender así, como se venden los saldos de bisutería, las obras del poeta? ¿Es, por el contrario, un tributo á su genio?

No en son de respuesta categórica, sino por no desairar la galantería de mi amigo y colega, debo confesar que esos pregones callejeros me parecen un homenaje bajo, menudo y bullanguero, pero homenaje al fin que el genio recibe de la plebe.

En donde veo la profanación del merchante y del logrero es en otros anuncios de más alto linaje y mayores apariencias, en los cuales ya no se pregonan la venta de los versos de Zorrilla á real, sino por pesetas ó por duros.

Si estos oportunistas de la muerte y del anuncio dijese: «Del importe de esta venta destinaremos tanto para la construcción del monumento á Zorrilla y tanto para atender á las necesidades de la viuda», ¡echaríamos los sombreros al aire y las campanas á vuelo, aun tratándose de cosa tan justa y asunto tan triste!

Pero no hay de qué. En muerte como en vida, Zorrilla seguirá siendo víctima de *viñas largas*, *picos corvos*,

á menos que los promovedores, agitadores y fautores de esa suscripción nacional que se proyecta, se persuadan de la poca prisa que el número de Zorrilla tiene por verse magnificado en mármoles y bronce (de lo cual ya hablaremos otro día) y se convenzan de que lo urgente, lo práctico y lo meritorio es elevarle el monumento... en papel.

La ley de propiedad intelectual no permite á los autores ó á sus herederos reimprimir obras sueltas que están enagendadas; pero sí autoriza y deja que se *coleccionen*.

Coleccionense, pues, bajo los auspicios de la nación y de los admiradores de Zorrilla; sus mejores cantos, dramas y leyendas: dedíquese el importe de la venta á honrar al muerto y á hacer más llevadero el dolor de la mujer que con él compartió penas y dichas, y... que aguarde la estatua.

Antes que el bronce y la piedra están el espíritu y la carne.

Mariano de Cavia.

## Noticias locales y generales

Lo que viene aconteciendo desde tiempo hace en la línea telegráfica de esta ciudad á San Feliu de Guixols, no tiene nombre ni es posible suceder pueda en un país menos civilizado que el nuestro.

Casi todas las semanas se cortan los hilos, ó se derriban postes ó se rompen los aisladores, sin que hasta la fecha haya sido escarmentado ninguno de esos bárbaros modernos.

En vista de tan continuados atropellos, el Jefe de la Sección telegráfica ha oficiado al señor Gobernador civil participándole lo que ocurre y pidiendo se ponga coto á un estado de cosas que imposibilita la estabilidad de un tan importante servicio.

—*El Fuerista*, de San Sebastian, decla-

ra que ha quedado rota la proyectada unión de integros y carlistas para las próximas elecciones.

El colega integrista proclama la candidatura del Sr. Nocedal por Azpeitia; del Sr. Ramery por Zumaya, y del Sr. Ameztoy por Tolosa.

Respecto á los distritos de Vergara y San Sebastian—agrega dicho periódico—en breve se reunirá la junta regional para resolver la actitud que en ellos debe observar el integrismo.

Nada; que tampoco ellos se entienden y que en todas partes cuecen habas.

—En 44.400 pesetas está presupuestada la construcción del trozo primero de la carretera del puente de Campmany á Massanet de Cabrenys. Este presupuesto ha sido aprobado por Real orden de cinco del pasado Enero.

—Ha quedado restablecida la comunicación con la India por los cables del Mar Rojo.

También se ha restablecido la comunicación entre Mozambique y Lorenzo Márquez.

—Ha sido aprobado el presupuesto de expropiación de terrenos en el término de Amer, que asciende á 26.126'01 pesetas, para la construcción del trozo tercero de la carretera de Santa Coloma á San Juan las Abadesas.

—Comunican de Texas (América) que, después de haber matado un negro á su padre y á su madrastra, á consecuencia de una cuestión por intereses, huyó á los bosques.

La policía, por más que hizo, no pudo dar con él.

Entonces se soltaron perros de caza y perros de presa, y después de algunas horas de batida, fué encontrado por los perros el fugitivo.

Este opuso tenaz y desesperada resistencia á los canes; pero los furiosos animales le acometieron con bravura, destruyéndole por completo.

Cuando llegó la policía, el negro estaba hecho pedazos.

El vecino de La Bisbal Juan Padró, ha sido puesto á disposición de aquel juez municipal por usar una escopeta sin la oportuna licencia. El arma también ha seguido la suerte de su propietario.

—Los habitantes de Londres han tenido ocasión de observar en estos días un fenómeno bastante curioso, y para el cual no se ha encontrado explicación satisfactoria.

Grandes masas de hielo, desprendidas del Tamesis, flotando sobre el lecho del río, despidieron luces fosforescentes, repitiéndose aquéllas cada cinco ó seis segundos, como sucede en la parte de los buques que descansan sobre la superficie del mar en las latitudes muy cálidas.

—En el puente llamado de Mora, en el término municipal de Darnius, ha sido detenida una individuo, llamada Margarita Curriros, la cual ha sido puesta á disposición del Juez municipal juntamente con las prendas de ropa que habia hurtado de la casa de Pedro Gil.

—Los salvajes de Oceanía se comen los cadáveres de sus padres y de todos sus parientes, enterrando después los huesos, á los que erigen ricos monumentos, yendo á llorar desconsoladamente ante ellos.

Los chinos les imitan haciendo lo propio con los perros, cuyas carnes comen con sumo placer, elevando después á sus víctimas espléndidos mausoleos y encerrando en ricos féretros sus míseros restos.

La industria de fabricantes de cajas fúnebres para perros, hallase en gran florecimiento en Pekín y produce pingües resultados.

Muchos chinos desearían ser tratados como perros después de su muerte.

—En concepto de individuo de la Comisión permanente, ha sido nombrado vocal de la Junta provincial de instrucción pública D. Pedro Ordiz Bonal.

—La Asociación de devotos de San José, hoy celebrará el último día de la novena al Santo Patriarca en la iglesia de San Félix, con Comunion general á las siete y media de la mañana y función por la tarde á la misma hora de los demás días.

—Dice un periódico, que el señor Salmerón ha escrito á los electores de Bada-

józ rogándoles retiren su candidatura de diputado por aquel distrito y recomendándoles presenten la de otro republicano cualquiera, pues el ilustre republicano tiene contraídos compromisos de honor con sus electores de Gracia, por cuyo distrito se presentará candidato en las próximas elecciones de diputados á Cortes.

—Los pagos que la Delegación de Hacienda ha de verificar en el día de mañana, son: D. Gervasio Riera, 24 pesetas.

—Ayer tuvimos el gusto de estrechar la mano á nuestro buen amigo y correligionario D. José Giródiella, que vino á esta ciudad por asuntos de la suprimida Audiencia de lo Criminal de Figueras, el cual regresó á dicha ciudad en el expreso de la noche.

—Se ha ordenado la busca y captura de tres sujetos, que en la madrugada de ayer robaron de una casa de comercio de la Ciudad de Figueras algunos bultos de tejidos, que contenían pañuelos de seda, corbatas, paraguas, tapabocas y camisetas de franela.

Parece que los susodichos *cacos* tomaron la carretera en dirección á esta Capital.

—D. Aristides de Artífano, vecino de Barcelona, ha pedido la propiedad de diez y seis pertenencias de una mina de hierro llamada *Salud*, situada en el término de Celrá y sitio conocido por *Riera de Mas Valls*.

—Hace unas noches ocurrió una sensible desgracia en el pueblo del Pinoso (Alicante).

Una pobre anciana que habitaba en una cueva de las inmediaciones de aquel pueblo, se quedó sola en casa, y por efecto del frío intenso que se dejaba sentir, hubo de acercarse tanto al fuego que ardía en la chimenea, que se le prendió la ropa y en un momento fué presa de las llamas, quedando completamente carbonizada.

El repugnante olor que de la cueva salía hizo apercibirse á algunos vecinos, los cuales se personaron en el lugar del suceso, saliendo horrorizados del cuadro que se ofreció á sus ojos.

—Una señorita natural de Tamames, que cuenta con 109 años, ha solicitado del cura párroco de dicha villa la partida de bautismo á fin de contraer matrimonio.

¿Quién estuviera en el cuerpo del *afortunado* galán que va á poseer ese *cachito de gloria*!

—Según *El Noticiero*, acaban de recibirse noticias desde Buenos Aires, Chile y el Brasil, diciendo que son infinitos los emigrantes que desean regresar á su patria, cansados de aguardar colocación en aquellos remotos países.

Sirva de aviso á las personas que anhelan trasladarse de la madre patria, buscando soñados bienes de fortuna, que después se convierten en la más espantosa miseria.

Hoy, según aseguran los españoles que se encuentran en aquellas lejanas poblaciones, constituye una verdadera locura el intentar trasladarse á ellas.

—Dicen de San Francisco que, según noticias llegadas de Cantún (China) una banda de ladrones sorprendió el pueblo de Kámi y prendió fuego al templo donde sus habitantes celebraban una fiesta, pereciendo quemadas 14.000 personas.

—Ha sido aprobado el expediente de expropiación forzosa de terrenos del término municipal de La Sellera para la construcción del tercer trozo de la carretera de Santa Coloma de Farnés á San Juan de las Abadesas, sección de Santa Coloma á Amer, por el valor de 36.361'28 pesetas.

—Durante el presente año cumplen la edad reglamentaria, por lo cual deben pasar á la escala de reserva, los siguientes generales:

Tenientes generales: D. Tomás O'Ryan el 30 de Marzo, y D. Zacarías Gonzalez Goyeneché el 5 de Noviembre.

Generales de división: D. Romualdo Crespo el 7 de Febrero; D. Rafael Assin el 21 de Abril; D. José Pacheco el 21 de Julio, y D. Luis Otero el 7 de Diciembre.

Generales de brigada: D. Gregorio Gonzalez Moro el 7 de Enero; D. Felipe Mendicuti el 11 de Abril; D. Luis Salbado el 16 de Abril; D. Gregorio Valencia el 9 de Mayo; D. Tomás Hurtado el 23 de Julio;

D. Wenceslao Cifuentes el 27 de Setiembre; D. Miguel Navarro el 6 de Octubre, y D. Manuel Carrascosa el 12 de Noviembre.

De manera que aparte de las que ocurran por otros motivos, resultarán en el año dos vacantes de teniente general, cuatro de general de división y ocho de general de brigada.

Total, 14.  
—De once y media á la una de la tarde de hoy, la música de Guipúzcoa ejecutará en la Rambla las siguientes piezas:

- 1.ª Paso-doble.
- 2.ª *La Virgen de la Montaña*, gavota.
- 3.ª *Marcha del Cipais*.
- 4.ª *Batalla de fusas*, polka.
- 5.ª Final.

La invención de la «Emulsión Scott» ha producido infinitos beneficios á la humanidad.

(Desconfiar de las imitaciones).  
Lérida 9 julio 1885.

En cuantas ocasiones me ha sido imposible hacer uso del *Aceite de Bacalao* por repugnancias invencibles de los enfermos, ó por no soportarlo los delicados, he recorrido á su precioso preparado, obteniendo excelentes resultados. La feliz idea de combinar con el *Aceite de Bacalao* los hipofosfitos de cal y de sosa, hacen de su agradable Emulsión uno de los más poderosos reconstituyentes.

Felicito á Vds. por su descubrimiento.  
Su afectísimo S. S. Q. B. S. M.

Dr. AURELIO ZARDOYA GARCÉS.  
Médico por oposición del Cuerpo de Sanidad del Ejército.

El autor del Jabon del Congo, Victor Vaisier, proveedor, con título, de S. M. el Rey de los Belgas, de S. A. el Bey de Tunez, etc., recomienda á su numerosa clientela pidan en todas partes los Polvos Congolanos, adherentes é invisibles, y el Extracto del Congo, perfume exquisito para el pañuelo.

Depósito: R. Cataluña, 17, Barcelona.

**Reuma.**—Los más crueles dolores ceden á la primera untura del **Bálsamo anti-reumático de Orive**. En los casos más desesperados, es el consuelo de los enfermos y el crédito de los médicos que lo recetan.—2 pesetas frasco en todas las farmacias.—Bilbao su autor y Madrid.—Por mayor M. Garcia, Capellanes, 1.—En Barcelona: por mayor, V. Ferrer y C. y M. Mata.

**La electricidad atmosférica.**

Desde hace varios meses ha establecido el señor Mascart en la parte superior de la torre Eiffel electómetros registradores de su sistema. No trata de buscar medidas precisas, sino que únicamente quiere darse cuenta de lo que se puede hacer para utilizar una situación tan inmejorable para el estudio de la electricidad atmosférica.

A causa de la dificultad de alimentar el recipiente de agua colector, se han colocado los aparatos en los primeros peldaños de la escalera que conduce el faro. Se encuentra á cuatro ó cinco metros sobre el techo de la última plataforma. Están dominados por toda la masa del faro, de la plataforma, de los registradores y de sus pararrayos.

Las condiciones son, pues, completamente favorables para la determinación del potencial del aire. Es evidente que de esta suerte no podrán obtenerse valores tan exactos que puedan utilizarse en determinaciones precisas. Pero es muy interesante saber, aún en estas desfavorables circunstancias, que los valores indicados para la potencial del aire son por lo menos decuples de los que se recogen en el Parque de San Mauro.

Este hecho demuestra que el aumento del potencial del aire con la altura es una realidad física. Lo que hace falta ahora es determinar, de un modo rigurosamente exacto, el valor de un elemento de tan alta importancia para el progreso de la Meteorología.

**El partido conservador.**

**Circular á los comités.**

Hé aquí la que se ha dirigido á todos los presidentes de los comités conservadores:

«Mi distinguido amigo y correligionario: Próxima la convocatoria de unas nuevas Cortes donde pueda reflejarse constitucionalmente la opinión del país, es deber de todos los partidos políticos organizarse, agrupar sus fuerzas y prepararse á

Poesías

DE

D. JOSÉ ZORRILLA.

Las primeras que escribió y constan de más de cuarenta mil versos, con un prólogo de D. NICOMEDES PASTOR DIAZ.—Un tomo en rústica, 5 PESETAS.—De venta en todas las librerías de España y América. 3-3-R.

tomar activa parte en la contienda electoral.

El partido liberal conservador ha comenzado desde la oposición los trabajos de reorganización para ir resueltos a los comicios y poder defender en su día los principios que constituyen su bandera y la conducta que ha seguido desde las esferas del poder.

Alimábanle á ello las constantes y reiteradas afirmaciones de que la ley se cumpliría leal y sinceramente, y de que la libertad electoral y la más estricta imparcialidad inspiraría los actos del gobierno en las segundas elecciones que van á realizarse en España por sufragio universal.

Desgraciadamente, todos los aparatos alardes de sinceridad electoral se han desvanecido ante las voraces exigencias del caciquismo local ó el deseo de complacer á los diversos elementos de que se compone el partido imperante. Por diferentes medios se ha obligado á dimitir á gran parte de los actuales ayuntamientos, y cuando las dimisiones se han resistido, se ha acudido á vulgares medios para considerar negligentes á las corporaciones populares y decretar su arbitraria suspensión.

Todo ello se ha de hacer notorio en su día ante la representación nacional; pero mientras esta oportunidad se realiza, la más vulgar de todas las conveniencias aconseja defenderse de todas las demasías del poder y buscar en los tribunales de justicia amparo y protección para el derecho hollado y escarnecido. Al efecto, el partido liberal conservador ha elegido de su seno varios distinguidos letrados que desde hoy no solo resolverán todas las consultas y dudas que ocurran á nuestros amigos políticos en las provincias, sino que formularán ante el Tribunal Supremo todas las querellas que haga necesarias la creciente arbitrariedad de los gobernadores de provincia.

Lo único que será necesario remitir á ese comité letrado del partido, es la relación sumaria del hecho, la justificación por comunicación, certificación ó acta notarial y un poder legalizado á favor de D. Manuel Martín Veña y D. Francisco Aliot y

Riola, que se han ofrecido á secundar la gestión del partido. Todo lo demás correrá á cargo de éste, y todos nuestros amigos pueden abrigar la confianza de que la defensa corresponderá á la intensidad del ataque, y de que, al defender la ley, tendremos á nuestro lado á la opinión, cansada ya de los atropellos del poder público.

Con este motivo se repiten de V. sus afectísimos seguros servidores Q. B. S. M.—Manuel Danvila, presidente.—Marqués de Zafra.—Manuel Linares Astray.—Federico Arrazola.—Florencio Alvarez Ossorio.—Francisco Lastres.—Cándido Peláez Vera.—Francisco Fernández Henestrosa.—Rafael Serrano Alcázar.—Marqués del Valillo.—Fernando Morcillo.—Senén Canido.—Luis Espada.—Pablo M. Pardo.—Gabino Bugallal, secretario.—D. Manuel Martín Veña y D. Francisco Aliot, procuradores.»

SONETO.

La dulce boca que á gustar convida un humor entre perlas destilado, y á no envidiar aquel licor sagrado que á Júpiter ministra el garzón de Ida. Amantes, no toquéis, si queréis vida, porque entre un labio y otro colorado, amor está de su veneno armado, cual entre flor y flor sierpe escondida.

No os engañen las rosas, que al aurora diréis que, aljofaradas y olorosas, se le cayeron del purpúreo seno. Manzanas son de Tántalo, y no rosas, que después huyen del que incitan ahora, y sólo del amor queda el veneno.

LUIS DE GÓNGORA.

INFLUENCIA de los temblores de tierra en la vegetación.

Los terremotos que ocurrieron en el Norte de Italia en el mes de Junio último han dado motivo para un estudio de monsieur Goiran acerca de la influencia de los fenómenos seísmicos en la vegetación.

Cree haber reconocido, de una manera general, que dan por resultado el determinar una germinación más rápida de las semillas, un crecimiento más pronto de los brotes, y que dan una vegetación poco

lozana en las llanuras, en las tierras cultivadas, en las viñas y en los montes, vegetación acompañada de un color verde, excepcionalmente obscuro en las hojas.

Supone que estos resultados son debidos, no á la influencia directa de los temblores de tierra, sino á tres causas secundarias: 1.ª, un aumento en la producción del ácido carbónico; 2.ª, una difusión más completa de los principios fertilizantes en el suelo; 3.ª, un aumento en la producción de la electricidad.

En algunas otras circunstancias parece que tienen los temblores de tierra una desfavorable influencia en la vegetación, pero el Sr. Goiran cree que es necesario atribuir esta excepción al hecho de que los temblores de tierra estén unidos á un largo período de sequedad.

Distracciones.

Un abogado se encarga de la defensa de un monedero falso. Las acusaciones eran graves y el delito resultaba completamente probado.

El defensor conferencia con su defendido y le pregunta:

—Pero ¿cómo se ha decidido usted á hacer moneda falsa?

—¡Ay, amigo mío!—responde el acusado.—Se figura usted que es tan fácil hacerla buena?

Movimiento de población

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por la tan acreditada casa LA NEOTAFIA, Cort Real, 18.

Día 5.—Nacidos.—Varones, 3.—Hembras, 2. Muertos.—Paladio Cufi, 78 años.—Coloma Petit, años.—Concepción Turbau, 22 años. MATAS.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY Los santos mártires del Japon. CUARENTA HORAS Están en la Iglesia de la Congregación.

TELÉGRAMAS.

Madrid, 3.—El Sr. Romero Robledo dirige los trabajos electorales del partido conservador, habiéndole conferido al efecto amplios poderes el Sr. Cánovas.

El Sr. Romero Robledo despliega gran actividad y ha ordenado á todos sus amigos que ingresen en el Circulo conservador.

En algunos circulos ha circulado el rumor de que hay dos corrientes distintas acerca de quien debe ser el esposo de la princesa de Asturias.

Mientras el general Martínez Campos y también el Sr. Cánovas desearian que se casase con D. Jaime, hijo de D. Carlos, el señor Sagasta y los demás jefes fusionistas quisieran que se desposara con el hijo de D. Amadeo.

Ha causado mal efecto un hecho indigno realizado por los padres de un niño de diez años de edad. El padre vivía con su querida y maltrataba al

muchacho, arrojándolo por fin de casa. En vista de ello el niño fue á casa de su madre, la cual también lo arrojó de ella.

La autoridad, al tener noticia del hecho tan censurable, ha detenido á los padres.

Ha sido celebrado hoy Consejo de ministros en Palacio, presidido por la reina regente.

El Sr. Sagasta ha hecho el resumen de la política exterior, fijándose en el curso del asunto Panamá en Francia, del acuerdo adoptado por la Cámara de diputados de la vecina República y de la excitación que reina en Italia, motivada por la cuestión de los Bancos.

Los funerales que los carlistas celebrarán en esta corte en descanso del alma de doña Margarita, prometen ser muy suntuosos.

Ha salido para Santa Coloma de Farnés el ex-diputado silvelista Sr. Comyn, proponiéndose luchar nuevamente para obtener dicho cargo.

En prueba de que D. Alfonso mejora, la reina regente ha salido hoy á paseo por la Castellana.

Ha causado buen efecto que la reina regente se halle dispuesta á rebajar la lista civil.

La coalición republicana tropieza con grandes dificultades en provincias, por parte de los federales.

Se ha recibido un telegrama dando cuenta de la noticia de haber fallecido el gobernador de Fez, funcionario que merecía en alto grado la confianza del sultán de Marruecos.

Se ha firmado la anunciada combinación de delegados de Hacienda.

Los integristas y los carlistas es probable que lleguen á un acuerdo electoral. Sin embargo, han de tropezar con grandes dificultades por razón de las mútuas exigencias de ambas fracciones tradicionalistas.

Telegrafian de Atenas que ha ocurrido un nuevo terremoto en Zante. Dispóñese á ir al lugar del siniestro el rey de Grecia.

El rey ha mejorado muchísimo, habiéndose levantado.

Extranjeros.

Paris 3.—Le Voltaire reclama la disolución de la Cámara.

Le Siècle opina al contrario, que la disolución no sería justificada.

Por motivo de cierto discurso exageradamente belicoso pronunciado por el general gobernador de Colonia, se han cambiado notas diplomáticas entre los Gobiernos francés y alemán.

Algunos diarios reclaman de Francia que mande barcos de guerra á Tadjoura y mande llamar á su embajador en Londres.

Según lo Correspondence Politique, de Viena, el Gobierno ruso no se propone intervenir en la cuestión de Egipto.

Este no es, sin embargo, el parecer de la prensa rusa.

Ha sido detenido en esta M. Gérin, ex-director de La National, director actualmente de la Semaine Financière, acusado del delito de abuso de confianza.

Han sido detenidas dos mujeres acusadas de espionaje por cuenta del Gobierno italiano.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

**GARGANTA**  
VOZ y BOCA  
PASTILLAS DE DETHAN  
Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la Voz, Inflamaciones de la Boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, y especialmente á los Srs. PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la emisión de la voz.  
Exigir en el rotulo á firma  
Adb. DETHAN, Farmaceutico en PARIS

se su sagrario, y era impotente su ciencia para retenerla aprisionada en su cárcel de barro!

Detras de ellos se presentó el médico de la beneficencia, y como ellos, se retiró triste y cabizbajo.

Entonces todos se prosternaron, y el moribundo recibió con evangélica unción los divinos sacramentos.

Y como si aquel celeste manjar espiritual hubiese reanimado, llamó sonriendo á Pablo, Raimunda y Marta y los bendijo.

—Hijo mío, le dijo á Pablo estrechando débilmente su mano, te lego por única herencia á tu anciana tia. Cuida de ella, haz agradables sus últimos años, que Dios te lo premiará en el cielo. En cuanto á la cajita, confiada á mi lealtad, escucha:

Inclinóse Pablo, aplicó el moribundo los labios á su oído, y pronunció en voz baja algunas palabras inteligibles para los circunstantes.

—Y ahora me voy, repuso, cuando hubo terminado su revelacion, me voy contento, porque confío en la bondad del que es padre amoroso de todas sus criaturas...

Se recostó apaciblemente sobre la almohada, y fijó sus ojos en el techo, como si buscara al través de su tosco maderaje la espléndida bóveda del cielo.

Después exhaló un suspiro...  
Fue el último.

El alma había venido al cuerpo de barro; el alma había partido gozosa á reunirse con su Criador divino.

Pero cuando los circunstantes se convencieron de que habia cesado de vivir en la tierra, no exhalaron ya su dolor con lágrimas con quejas...

Las últimas palabras del moribundo habian dejado en el aposento como un dulce perfume de santidad y resignacion cristiana, que cicatrizaba las heridas de aquellos ulcerados corazones.

Pablo, Raimunda y Marta se arrodillaron en torno del lecho mortuario, y acompañaron al alma querida, que se remontaba de sol en sol hasta el sagrario del Eterno, con sus preces amorosas...

Y así pasaron la noche, y así los sorprendió la aurora...

—Vive aquí un repartidor que se llama

aquella, ni que nunca hubiese desplegado tan bellos atractivos. Los árboles, regados por una benéfica lluvia, mostraban sus renuevos aterciopelados y relucientes, el musgo ofrecía á la vista vastos campos de esmeraldas, entre las cuales asomaban su corola escasas pero graciosas florecitas blancas, azules y amarillas, ó se escondian las perfumadas violetas, precursoras de la alegre primavera. Las ondas de los arroyos saltaban de guija en guija, y cada una reflejaba la bóveda del cielo, uniendo su grato murmurio á los suspiros de la brisa, que habia dejado de ser cierzo, sin convertirse todavía en céfiro, las aves iban preparando aquí y allí su nido, suspendiéndolo los unos de las ya floridas ramas de los almendros, escondiéndolo los otros en las grietas de la tierra: éstas volaban á humedecer sus alas en las fuentes, aquellas á buscar polvo en los senderos, mientras el mirlo, heraldo de la estación risueña, daba el aire sus trinos melodiosos.

La campiña estaba llena de charquitos de agua detenida por las matas y las piedras y cada charquito parecia un diamante iluminado por los rayos del sol, que como un globo de fuego se elevaba en el espacio.

